
创业板退市制度只待“开场哨”

证券时报记者 杨丽花

今年两会期间， 全国政协委员、

深交所理事长陈东征介绍了创业板退

市制度安排， 除了原来呼声较高的直

接退市外， 方案建议企业可退进老三

板， 但是杜绝企业借壳和重组等投机

行为。 种种迹象表明， 创业板退市制

度只待 “开场哨”。

创业板退市制度， 自创业板开启

之初就一直在探讨， 但其最终方案却

久而不决， 一直是 “只闻楼梯响、 不

见人下来”。 某国内知名创投机构负

责人认为， 创业板的退市制度应该尽

快出台， 创业板退市制度的缺失， 让

投行、 创业板发行人、 公司高管等有

恃无恐， 在一定程度上助长了创业板

公司的过度包装、 虚假陈述等问题，

以致公司上市不久后出现业绩快速变

脸。 现在创业板公司已达两百家， 公

司业绩分化逐步显现， 市场对退市制

度的需求更加迫切。

对于创业板公司的退市制度设计

究竟是不是直接退市， 深交所有关负

责人曾明确表示， 创业板退市制度的

核心都是不允许重组和借壳。

据悉， 建议退进老三板主要是

因为直接退市制度一旦付诸实施，

意味着退市的创业板上市公司被一

棍子打死， 投资者将血本无归。 对

此， 美国纽约证券交易所北京首席代

表杨戈表示， 美国是典型的多层次资

本市场， 退市转入下一级市场的现象

非常普遍

,

退市方面不存在损害投资者

利益一说。 他认为， 中国的创业板公

司转入三板的制度设计与国际通行惯

例一致。

毫无疑问， 创业板退市制度被寄

予了众多期待， 其中包括： 创业板公

司一旦退市， 追究相关责任人的责

任； 同时通过退市制度的设计， 纠正

创业板在发行中的 “三高” 现象。

退市制度尚处最后论证之中， 而

创业板公司的快速融资机制已提上

日程。 所谓快速融资机制， 是指通

过简化程序、 缩短时间周期， 机制

上采用“交易所审核， 证监会相关部

门备案” 的方法， 提高融资效率。
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创业板挂牌公司满两百

七成创业板公司曾得到创投资本支持

创投业对“三高”不感冒

证券时报记者 钟仰浩 杨晨

纳川股份、 瀚宇药业、 高盟新

材、 海伦哲今日亮相创业板， 至

此， 创业板公司达到

200

家。 据证

券时报记者初步统计， 在这

200

家

创业板公司中， 有创投背景的企

业有

142

家， 也就是说， 有

71%

的创业板公司曾经得到创投资本

的扶持。 同时， 也因为这些公司

成功上市， 创投公司获取了高额

的投资回报， 赚得盆满钵满。

推动创业企业

走上规范之路

深圳同创伟业创投公司合伙人

唐忠诚表示， 创投机构在对行业的

前瞻和引导、 对企业的发现和培育

等方面， 作用都不容忽视。 每个创

投机构都有自己的风格， 同创伟业

在十余年的创投道路上， 坚持 “发

现新兴行业隐形冠军” 的信条， 成

功发掘了近

20

家国家级乃至世界

级细分市场的领先者。 “投资企

业， 我们不仅给资金， 更重要的

是， 我们会为企业量身打造一系列

的增值服务， 包括帮助企业聚焦主

营业务并做大做强、 帮助企业规范

化管理、 理顺股权结构， 为企业提

供上下游产业整合的相关资源， 并

在企业上市阶段为企业做好各种准

备等。 可以说， 增值服务是贯穿始

终的， 这对企业而言有时候比资金

更为重要。” 唐忠诚说。

对此， 浙江华睿投资管理有

限公司董事康伟也深表认同。 他

认为， 创投机构和企业联姻后，

彼此更是战略伙伴， 创投机构往

往可以帮助企业优化发展思路，

并帮助其整合产业资源， 从而帮

助企业开拓新的发展模式， 这些

服务有时比资金对企业的帮助更

重要。

深圳创东方投资有限公司董

事长肖水龙则指出， 扶持创业企

业规范发展并最终上市是创投机

构的重要工作， 这需要创投为企

业提供持续有效的增值服务 。

“华伍股份是我们投资的一个优秀

项目， 我们投进去后， 首先就是

合并公司的生产和销售部门， 解

决企业的经营主体问题和历史遗

留问题， 而后帮助企业建立符合

上市要求的公司治理结构， 并在

战略上帮助企业发展， 推动企业

做大做强主营业务。 同时， 我们

在帮助企业进行团队建设和协调

股东利益方面做了大量工作。 而

在上市阶段， 我们还帮助企业解

决和规避一些值得关注的问题，

使企业最终成功上市。” 肖水龙举

例说。

“不能简单地认为创投公司一

夜暴富， 实际上， 不少创投机构在

做项目的时候付出了艰辛的劳动，

给企业做了很多增值服务； 而且，

创业投资是高风险行业， 投资难免

会出现失败。 这些都是大家应当看

到的。” 深圳创投公会常务副会长

兼秘书长王守仁说。

“三高”不利于

创投业健康发展

对于创业板的健康发展， 肖

水龙提出了四点建议： 首先， 适

度加快创业板公司发行节奏， 每

年发行上市规模应当在

200

家以

上， 以适应众多创新型企业直接

融资需求； 其次， 要切实解决超

募资金问题， 超募资金有时候成

为企业的负担， 甚至可能令企业

的增长速度放缓， 企业按需融资

客观上有利于加快发行节奏， 为

其他企业提供直接融资机会； 再

次， 要推进已上市公司直接融资、

间接融资双轮驱动， 要推进创业

板上市公司通过发行债券、 银行

信贷充实企业发展资金； 最后，

要解决高价发行问题， 对于创投

而言， 高价发行与退出最终的回

报并不直接相关， 过高的发行价

格不利于创业板市场健康发展。

此外， 不少业内人士认为， 目

前进入创投领域的机构越来越多，

竞争非常激烈， 导致部分创投机构

为了取得暂时的成功而无底线地降

低投资原则， 这种行业乱象是造成

当前创业板 “三高” 现象的原因之

一， 长此以往将不利于创投行业的

发展。

中银投资浙商产业基金总经理

裘政和西安高新技术产业风险投资

公司总经理杨戎均表示， 在创投行

业内部， 应该建立一套行业信用评

级体系， 加强对创投机构的监督，

从而起到激励创投机构加强自律的

作用。

创业板满

200

家 总市值突破

8000

亿

IPO

融资额达到

1554

亿元，行业结构进一步优化

证券时报记者 张媛媛

今日， 四只创业板新股在深交

所创业板挂牌上市， 海伦哲成为创

业板第

200

家成员。 从一开始的

28

家上市公司到当前的

200

家， 不到

一年半的时间创业板的高速扩张都

为投资者交上了一份漂亮的成绩单。

无论是连续一年半保持稳定增

长的业绩， 还是急速壮大、 地域

分布宽广的规模， 抑或是日益扩

大的影响力和辐射能力， 短短一

年多时间， 创业板对我国中小企

业发展的示范、 引导和促进作用

日益增强。

从业绩来看， 这一年多来创业

板上市公司业绩表现突出。 据本报

数据部统计， 截至

3

月末，

200

家

创业板上市公司中已公布业绩快报

及年报的公司数据显示， 创业板公

司业绩稳定增长：

2010

年实现营业

收入

830.85

亿元， 平均营业收入为

4.11

亿元， 同比增长

26.39%

；

2010

年实现净利润

144.4

亿元， 平均净

利润为

7184.14

万元 ， 同比增长

30.34%

；

2010

年平均每股收益

0.89

元， 同比增长

16.43%

。 显然， 创业

板在

2010

年度进入高速扩张期， 其

茁壮成长的背后还有后劲十足的生

命力。

从融资规模来看， 截至

4

月

6

日， 创业板

200

家上市公司

IPO

融

资金额达到

1554

亿元。 根据深交所

网站公布的数据， 目前已挂牌的

196

家创业板公司总市值突破

8000

亿元， 流通市值为

2313.7

亿元。 与此

同时 ， 平均市盈率为

55.01

倍 ， 比

2010

年最高峰时的

106.04

倍缩水近一

半， 比

2009

年最高峰时的

127.65

倍

缩水近

57%

。

从公司数量规模来看， 不足一年

半时间， 创业板上市公司数量急速壮

大。 从创业板首批

28

家公司， 到当前

的

200

家， 是开板时的

7.1

倍。 同时，

创业板的行业结构优化， 目前， 创业板

已经扩张到了

30

多个行业 （三级行

业）， 电子元器件、 互联网、 化工制造、

生物医药、 通信设备等

5

大支柱产业占

有相当比重， 传播与文化产业、 环保服

务业、 采掘服务业、 餐饮业、 渔业、 港

口业、 装修装饰业、 卫生保健护理服务

业、 物流服务等行业的公司也相继出

现， 制造业的比重持续下降。

从地域分布来看， 创业板

200

家

公司地域覆盖面明显扩大， 并逐步趋

向均匀。 上市公司分布区域覆盖了全国

27

个省市

(

区

)

， 除北京、 上海、 广东、

深圳、 江苏、 浙江等经济发达地区的公

司外， 经济欠发达的地区如新疆、 内蒙

古、 甘肃、 云南、 海南、 吉林、 山西等

地上市公司也大面积铺开， 数量显著提

升， 所占比例接近

1/4

。

据本报数据部统计， 截至目前，

创业板的现金分红总额迅速攀升， 由

2009

年的

13.73

亿元上升到了

2010

年

的

38.83

亿元。 除考虑现金分红， 仅

提出每

10

股转增

5

股及以上的高送转

方案上市公司就达

60

余家， 其中

42

家的送转比例达到或超过了每

10

股转

增

10

股。

Highlight

成长必然有烦恼

健康发展是正道

证券时报记者 孔伟

从起步到

100

家， 仅用了

10

个月的时间；

从

100

家到

200

家， 仅耗时

8

个月———创业板

从最初的万众期待， 到大踏步向我们走来，

才不过一年半时间而已， 其发展速度不可谓

不惊人。

作为多层次资本市场的重要组成部分， 创

业板对我国经济结构调整和资本市场体系完善

作出了重要贡献， 也为创新成长型企业带来了

空前的发展机遇。 而随着数量的快速增加， 创

业板也好似歌德笔下的少年维特， 在成长的过

程中遭遇到如影随形的烦恼， 如 “三高”、 高

管离职套现等， 市场对此也颇多诟病。

“创业板作为新生事物， 必然要付出成长

的代价。” 深交所理事长陈东征曾明确警示。

创业板的 “三高” 现象也一直为市场

和管理层高度关注， 全国政协委员、 证监

会主席助理朱从玖在今年的两会上回应说，

目前不少课题已纳入证监会视野， 包括存量

发行， 对于询价对象和询价机构的进一步优

化， 比如券商配售， 以及进一步规范定价和

询价等。 他同时认为， 新股定价的理性正在

逐步增强， 一级市场定价有了明显的回归

迹象。

与此同时， 创业板二级市场也正以市场化

的方式， 如高开低走甚至直接破发来加以应

对。 可以说， 破发正是市场治疗 “三高” 的自

身 “免疫抗体”。

至于遭到市场质疑的成长性问题， 不

可否认的是， 与中小板甚至主板相比， 创

业板交出的成绩单确实难以让人满意， 个

别公司甚至在不长的时间内就出现了亏损。

有人因此认为， “三高” 发行的创业板公

司成长性还不如中小板甚至主板公司， 并因

此看淡创业板的前景。 但也有市场人士认

为， 创业板顾名思义着眼于创业， 让创业企

业借助这个融资平台快速发展， 创业板并不

等于高成长板。 甚至还有人认为， 目前的成

长性不佳恰恰是未来具有良好成长性的序

幕———创业板创立至今也就一年多时间， 许

多企业的募集资金并未完全投入募投项目，

或者即使已经完成投入， 完全达产到产生利

润也还需要一段时间。 只有等到这些项目产

生效益， 创业板的高成长性才能逐渐体现

出来。

相对于新股发行的 “三高”， 另外一 “高”

———高管辞职的危害更大。 创业板公司上市

后， 一些掌握公司核心竞争力的高管抽身离

去， 也给企业的可持续经营带来严峻挑战。 这

其实也是一个世界性的难题， 即使在一些发达

国家， 这一现象也难以避免。

深交所此前已发布了 《关于进一步规范创

业板上市公司董事、 监事和高级管理人员买卖

本公司股票行为的通知》， 为创业板上市公司

高管离职套现 “加锁”。 只有这一问题得到有

效解决， 人们对创业板市场的担忧才能从根本

上消除。

目前， 证监会和深交所正多方面酝酿创业

板风险控制系统性制度， 如加强源头把控、 严

格细化披露制度、 完善保荐人制度的配套制

度， 以及大家最为关心的退市制度设置等。 有

了这些关口的把控， 创业板的健康发展就有更

进一步的制度保证。

证券监管部门表示， 创业板市场的风

险防范措施需要提升到制度层面加以落实，

真正使创业板投资的风险防范工作变 “随意”

为 “法定”， 从 “弹性” 到 “刚性”。 只有从制

度上真正确立了创业板市场的风控措施， 才

能有效地防范市场的大起大落， 减少直至杜

绝上市公司 “变脸”， 保护创业板投资者的

利益， 促进创业板市场的健康发展。

创业板一岁半， 就组成了

200

户的大家

庭。 在逐渐成熟、 走向规范之际， 期待创业板

市场带给投资者更多的惊喜， 中国微软早日横

空出世。

记者观察

Observation

“不能简单地认为创

投公司一夜暴富， 实际

上， 不少创投机构在做项

目的时候付出了艰辛的劳

动， 给企业做了很多增值

服务； 而且， 创业投资是

高风险行业， 投资难免会

出现失败。 这些都是大家

应当看到的。” 深圳创投

公会常务副会长兼秘书长

王守仁说。

无论是连续一年半保持稳定增长的业绩， 还是急速壮

大的规模， 抑或是日益扩大的影响力和辐射能力， 短短一

年多时间， 创业板的高速扩张都为投资者交上了一份漂亮

的成绩单。

2010

年度， 创业板更是进入高速扩张期， 其茁

壮成长的背后还有后劲十足的生命力。

今日， 四只创业板新股在深交所创业板挂牌上市， 海伦哲成为创业板第

200

位成员�
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Relative News

证券代码：

002121

证券简称： 科陆电子 公告编号：

201115

深圳市科陆电子科技股份有限公司关于重大经营合同中标的提示性公告

本公司及董事会全体成员保证公告内容的真实、 准确、 完整， 不存在虚假

记载、 误导性陈述或者重大遗漏。

国家电网公司于

2011

年

4

月

1

日在其招投标网 （

http://newbidding.sgcc.com.

cn/jsp/detail?fileName=900000000000003073.jsp

） 公告了

"

国家电网公司集中规

模招标采购

2011

年电能表第一批项目电能表招标中标公告

"

， 深圳市科陆电子

科技股份有限公司 （以下简称

"

公司

"

） 为此项目第一分标

" 2

级单相智能电能

表

"

、 第二分标

" 1

级三相智能电能表

"

和第三分标

" 0.5S

级三相智能电能表

"

中标人， 共中

13

个包， 中标的智能电能表总数量为

793,399

只， 预计中标总金

额约为

1.78

亿元。 现将相关中标情况提示如下：

一、 项目概况

国家电网公司集中规模招标采购

2011

年电能表第一批项目招标活动 （招标

编号：

0711-11OTL133

） 由国家电网公司委托中电技国际招标有限责任公司等

招标代理机构， 采用公开招标方式进行。

本次智能电能表招标共分六个标， 其中： 第

1

分标，

2

级单相智能电能表

（共

90

个包）； 第

2

分标，

1

级三相智能电能表 （共

68

个包）； 第

3

分标，

0.5S

级三相智能电能表 （共

20

个包）； 第

4

分标，

0.2S

级三相智能电能表 （共

7

个

包）； 第

5

分标， 单相普通电子式电能表 （共

19

个包）； 第

6

分标，

2

级单相交

流感应式长寿命技术电能表 （共

2

个包）。

二、 中标公示主要内容

根据公示的内容， 本次招标的电能表总数为

12,336,854

只， 公司中标的电能表

总数量为

793,399

只

,

预计中标总金额约为

1.78

亿元。 其中

2

级单相智能电能表中

标数量

598,299

只，

1

级三相智能电能表中标数量

174,130

只

, 0.5S

级三相智能电能

表中标数量

20,970

只。

本次中标公示媒体是国家电网公司招投标网， 招标人是国家电网公司， 其他详

细内容请查看国家电网公司招投标网：

http://newbidding.sgcc.com.cn/jsp/detail?fileName=900000000000003073.jsp

三、 中标项目对公司业绩的影响

该项目中标后， 合同履行对本公司

2011

年经营业绩产生积极的影响。

四、 中标项目风险提示

目前， 公司尚未收到国家电网公司及其相关代理机构发给本公司的中标通知

书， 具体中标的有关事项待收到中标通知书后， 公司将及时履行信息披露义务。 敬

请广大投资者谨慎决策， 注意防范投资风险。

特此公告。

深圳市科陆电子科技股份有限公司

董事会

二

○

一一年四月六日

证券代码：

601186

证券简称： 中国铁建 编号： 临

2011-010

中国铁建股份有限公司重大工程中标公告

本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、

误导性陈述或者重大遗漏， 并对其内容的真实性、 准确性和完整性承

担个别及连带责任。

近日， 本公司中标以下重大工程：

1

、 本公司收到太钢集团岚县矿业有限公司发出的中标通知书，

通知本公司所属子公司中铁十九局集团有限公司中标袁家村铁矿项目

露天矿采矿生产 （标段二）， 项目工期

3650

日历天， 该合同为单价合

同， 计算后总价约

53.3121

亿元

,

约占本公司中国会计准则下

2010

年

营业收入的

1.13%

。

2

、 本公司收到新疆维吾尔自治区交通建设管理局发出的中标通

知书， 通知本公司所属子公司中铁十一局集团有限公司中标新疆维吾

尔自治区

G3013

喀什

-

伊尔克什坦口岸公路项目第

KY-1

标段， 项目

工期

945

日历天， 中标价人民币

20.1139

亿元

,

约占本公司中国会计准

则下

2010

年营业收入的

0.43%

。

3

、 本公司收到新疆维吾尔自治区交通建设管理局发出的中标通

知书， 通知本公司所属子公司中铁十三局集团有限公司中标新疆维吾

尔自治区

G3014

乌尔禾至阿勒泰高速公路项目第

WA-2

标段， 项目

工期

976

日历天， 中标价为人民币

13.3157

亿元

,

约占本公司中国会计

准则下

2010

年营业收入的

0.28%

。

4

、 本公司收到新疆维吾尔自治区交通建设管理局发出的中标通

知书， 通知本公司所属子公司中铁二十局集团有限公司中标新疆维吾尔

自治区

G216

线五彩湾至大黄山高速公路项目第

WD-1

标段， 项目工期

976

日历天， 中标价为人民币

15.4853

亿元

,

约占本公司中国会计准则下

2010

年营业收入的

0.33%

。

5

、 本公司收到新疆维吾尔自治区交通建设管理局发出的中标通知

书， 通知本公司所属子公司中铁二十一局集团有限公司中标新疆维吾尔

自治区

S303

线奇台

-

木垒高速公路项目第

QM-1

标段， 项目工期

610

日

历天， 中标价为人民币

11.6792

亿元

,

约占本公司中国会计准则下

2010

年

营业收入的

0.25%

。

6

、 本公司收到新疆维吾尔自治区交通建设管理局发出的中标通知

书， 通知本公司所属子公司中铁十九局集团有限公司中标新疆维吾尔自

治区

S327

线芨芨湖岔口

-

北山煤窑

-

将军庙公路项目第

JBJ-1

标段， 项目

工期

610

日历天， 中标价为人民币

2.0896

亿元

,

约占本公司中国会计准则

下

2010

年营业收入的

0.04%

。

上述项目本公司中标价合计约为人民币

115.9958

亿元， 约占本公司

中国会计准则下

2010

年营业收入的

2.47%

。

特此公告。

中国铁建股份有限公司

董事会

二

○

一一年四月七日


